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§. 12 . 13 . Zweite Dekl . Griech. Formen . Genus . 27

Als Beiſpiele zum Dekliniren moͤgen folgende dienen : annus ,

das Jahr . eorvνꝰ Rabe . Rortus , Garten . lectus , Bett . medi -

culs , Arzt . morbus , Krankheit . nuntius , Bote . populus , Volk .

rivns , Bach . taurus , Stier . ventus , Wind . Neutra auf um :

Bellum , Krieg . collum , Hals . dolium , Faß. donum , Geſchenk .
membrum , Glied . negotium , Geſchaͤft. ovum , Ei . poculum ,

Becher . proelium , Schlacht . sepulcrum , Grabmahl . signum , Zei⸗

ben chen. tergum , Ruͤcken. vinculum , Band . Die auf er , Gen . kri

em ſind oben angefuͤhrt . Hier ſind die wichtigſten derer , die das e aus⸗

c9t ſtoßent ager , Acker. aper , Eber . arbiter , Schiedsrichter . ausrer ,

1 Suͤdwind . cancer , Krebs ( als Krankheit : cancer . Sris ) . coluber ,
3

Schklange . culter , Meſſer . laber , Arbeiter . liber , Buch . magister ,
a1 Lehrer . minister , Diener . Hiezu fuͤge man noch die Nomina pro⸗

den/ Pria auf er , z. B. Alexander , Gen . Alexandri . Die Adjectiva ,

90n welche e ausſtoßen , ſind : aeger , ater , creber , macer , niger , pulcher ,

ü6 ruber , sacer , scaber , taeter , vafer .

E 83 12

Griech . Woͤrter nach der zweiten Deklination .

„ Die Griechiſchen Woͤrter auf as und die Neutra auf o , ( welche

12 im Genitivo ov haben ) werden meiſtens gleich im Nominativus La⸗

teiniſch durch die Endung us und um, wie die appellativa taurus ,

antrum , theatrum , und die Eigennahmen Homerus , Pyrrhus , Co -

drus , oder mit der Endung er : Alexander , Maeander , Teucer ;

andere laſſen beiderlei Endungen im Nominativ zu, z. B. Delos ,
Paros und Delus , Parus , Ilion und Ilium . Dieſe Woͤrter koͤnnen

auch im Accusat . ön ſtatt um haben , z. B. Delon , Bosporon . Im
Genitivus Plural ' s haben die Neutra zuweilen ön ſtatt orum , als

Bucolicon , Georgicon in Buͤchertiteln.
Die Griechiſchen Woͤrter auf sos Cals Orpheus , Idomeneus ,

Phalereus ) wurden Lateiniſch theils eüs ( in einer Sylbe ) theils kus

geſprochen . Sie werden am beſten ganz Lateiniſch gebildet , z. B. Or⸗

Phei , Orpheo , Orpheum , nur der Vokativ auf eu ( einſylbig ) bleibt .

§. 143

Genus der Woͤrter nach der zweiten Deklination .

i lil 1. Die Woͤrter auf us und er ſind Masculina , die

auf ir ebenfalls , auch wegen ihrer Bedeutung , da es
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nur vir mit ſeinen Zuſammenſetzungen iſt . Die auf um

und die Griechiſchen auf ön ſind generis neutrius .

2. Die Gewaͤch ſe auf us ſind , bis auf einige Aus⸗

nahmen generis feminini nach der Hauptregel ; auch

von den Staͤdten , Inſeln und Edelſteinen ſiehe

vorher . ( C. 6, 2 . ) Sonſt ſind von Woͤrtern auf us nur

Aaͤcht Lateiniſche alyus , ( Bauch ) , colus , ( Spinnwocken ) ,

humus ( Erde , Boden ) , vannus ( Getreide - oder Fut⸗

terſchwinge ) , generis feminini ; und virus ( Saft , Gift )

und pelagus ( 10 vιν ) ) ο , Meer ) ſind neutra . Vul -

gus ( Volk ) , wird als masculinum und noch haͤufiger

als neutrum gebraucht . Pampinus ( Weinranke ) iſt nur

ſelten kemininum , haͤufiger masculinum .

V. R. Er , ir , ur , us ſind mascula ,
um ſteht allein als neutrum da .

Ausnahme .

Die Staͤdt ' und Baͤume auf ein us

Man weiblich nur gebrauchen muß .
Von andern Woͤrtern aber merke man

Sich alvus , colus , hümus , vannus an .

Die Woͤrter virus , pelagus
Sind einzig Neutra auf ein us ,

Und vulgus iſt daneben auch

Als Neutrum meiſtens in Gebrauch . “

Anm . Von der groͤßeren Zahl Griechiſcher Worter , welche go⸗
neris feminini ſind , merke man die Compoſita von §öcs , z. B.

methodus , periodus , und die Woͤrter biblus und papyrus , dialectus ,

diphthongus , paragraphus , diametrus , perimetrus .

L. 14 .

Dritte Deklination . Genitivus .

Die Woͤrter nach der dritten Deklination haben im

Genitivus die Endung is . Der Nominativus geht aber

ſehr verſchieden aus , naͤhmlich auf die Vokale a, e, i , lien,

hbe
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